



結び葉

令和7年度 学校だより

大阪市立豊里南小学校

9月号

2025年 9月1日

振り返る力は生きる力

2学期が始まり、子どもたちの声が学校に戻ってきました。まだまだ暑い日が続きますが、空には秋のすじ雲も見られるようになり、少しずつですが、季節は着実に秋に向かっているようです。

今学期は、たてわり班遠足、運動会、ミナクルパーティーなど、たくさんの行事が予定されています。11月には、保護者や地域の方もお招きして、創立40周年のお祝いの式も行う予定です。今学期の教育活動も充実したものとなりますように、保護者、地域の皆様のご理解とご協力をお願いします。

新学期を迎えて子どもたちは、1学期の振り返りをもとに、2学期の目標を決めたことと思います。生活面でも学習面でも、学校は自分の目標を決めて取り組むことを大切にしています。目標とは、自分ができるようになりたいことやなりたい自分をイメージし想定することです。未来の姿を見据えて、具体的に何をするのか、どんなことをがんばるのか自分で設定することが大事です。

「忘れ物をなくす」「算数をがんばる」ではなく、「忘れ物をなくすために、帰ったらすぐに準備をする」「算数をがんばるために、毎日復習をする」というように、具体的な行動にしていきます。取り組むべきことがはっきりとしていれば、振り返りも容易です。「帰ったらすぐに準備をすると決めたけど、できない日もあった」「毎日復習したから算数が好きになってきた」のように、行動を振り返り、新たな気持ちで前を向いて進むことができます。

時には、実現のための方法を変更し、「忘れ物をなくすために、帰ったらすぐに準備して、朝もう一度確かめる」と修正することで、なりたい自分に近づいていきます。

学校では、授業のなかでも「振り返り」を大切にしています。4年生の国語科「ごんぎつね」のラストシーンに兵十のこんな言葉があります。「ごん、おまえだったのか、いつも、くりをくれたのは」この場面を学習した後、こんな振り返りがありました。「兵十はこの言葉を大きな声で言ったと思っていたけど、〇〇さんが発表したように、小さな声で言ったかもしれないと思いました。なぜなら、そのほうが、兵十の気持ちに合っていると思ったからです。」仲間の考えを知ることで、子どもたちは自分を振り返り、考えを広げたり深めたりしていきます。これが仲間とともに学び合う意味であり、一人では達成できないことです。

「反省」はうまくいかなかった原因を探って改善していくのですが、「振り返り」は、うまくいったことも含めて自分の考え方や行動を見つめ直し、そこで得た新たな気付きを次に生かしていくことです。自分の思考過程を想起し、仲間とのかかわりによって自分がどう変わり、どんな気付きがあったかを明らかにして言葉にすることで、考える力は生きる力へと昇華していきます。

校長 森元 貴子



学校での生成 AI の活用について

本校では、今年度、「生成 AI パイロット校」として、コニカミノルタ株式会社と連携し、小学生でも使用することのできる「生成 AI」を授業の一部で活用し始めています。活用のねらいは、あくまでも「子どもたちが主体的に考え、表現する力を伸ばすこと」です。AI を使えば便利に答えが得られますが、そのまま写すのでは意味がありません。大切なのは、AI の示す案を手がかりに「自分の考えを整理し、よりよい表現を考えること」です。たとえば、次のような場面で活用していきます。

○作文活動：子どもが「はじめの書き出しに悩む」時、AI からいくつかの例文を提示し、それを参考に自分の表現を工夫します。

○調べ学習：AI に概要を尋ねて大まかな理解を得たあと、図書や資料で情報を確かめ、自分の言葉でまとめます。

○討論や意見交換：AI に賛成意見・反対意見の例を出させ、それをもとに自分の意見を深めたり友達と議論したりします。

もちろん、AI の答えには誤りや偏りが含まれることもあります。そのため、教師が必ず確認を行い、「どの情報を信じるかを見極める力」を指導しています。これは、これから時代に欠かせない「情報活用能力」を育てるためにも重要です。生成 AI を活用することにより、子どもたちが自分の考えをより豊かに広げたり、学習に主体的に取り組んだりできるようになることを期待しています。安全性と教育的効果を第一に考え、今後も段階的に活用を進めてまいります。保護者の皆様のご理解とご協力を、どうぞよろしくお願ひいたします。

— よくある質問(FAQ) —

Q1. AI に頼りすぎてしまう心配はありませんか？

A. AI をそのまま使うのではなく、あくまで「きっかけ」や「材料」として活用します。教師が必ず指導を行い、子どもたちが主体的に考え、自分の意見や表現を大切にできるようにしています。

Q2. AI の答えは必ず正しいのですか？

A. いいえ。誤った情報や偏った表現が含まれる場合もあります。そのため、教師が内容を確認し、子どもたちにも「情報をうのみにせず、調べて確かめる力」を育てる指導を行っています。

Q3. 生成 AI を使うことで、どんな力が育つのですか？

A. 主に次の力を育てる 것을を目指しています。発想を広げ、表現を工夫する力、情報を見極め、正しく活用する力、自分の意見を持ち、他者と対話する力

Q4. 安全面は大丈夫でしょうか？

A. 本校では年齢制限のある一般的な生成 AI ではなく、小学生向けに開発された「tomoLinks」というシステムで学習します。教師が使用場面を制限し、安全に配慮して取り組みます。個人情報の入力は行わず、安心して学習に取り組めるよう管理しています。

<9月行事予定>

日	曜	学校行事等	終業時刻・放課後遊び						
			A13時半 B14時半(水金は14時50分)C15時半						
			1年	2年	3年	4年	5年	6年	遊び
1	月	全校朝会	B	B	C	C	C	C	○
2	火	学習者用端末入れ替え 探究授業(低学年5限 高学年6限)	B	B	C	C	C	C	○
3	水	読み聞かせ5-1 スクールカウンセラー来校日	B	B	B	B	B	B	× 図書室 ○
4	木	児童集会 クラブ活動(アルバム撮影予備日)	A	B	B	C	C	C	○, 1-3×
5	金	代表委員会 PTA役員会19時 ICTアシスタント来校日	B	B	B	B	B	B	×
6	土	工事により断水							
7	日	工事により断水							
8	月		B	B	C	C	C	C	○
9	火	通級支援相談9:30~12:10	B	B	C	C	C	C	○
10	水	読み聞かせ5-2 学習参観・懇談会 学校公開・学校説明会	B	B	B	B	B	B	○ 図書室 ○
11	木	児童集会	A	B	B	C	C	C	○, 1-3×
12	金	プール納め	B	B	B	B	B	B	○
13	土								
14	日								
15	月	敬老の日							
16	火	後期時間割開始	B	B	C	C	C	C	○
17	水	研究授業(3-1) 読み聞かせ6-1 スクールカウンセラー	B	B	B	B	B	B	× 図書室 ○
18	木	児童集会 劇鑑 4年劇鑑賞NHKホール※給食なし クラブ活動	A	B	B	C	C	C	○, 1-3×
19	金	サイバー防犯教室3年(3限)	B	B	B	B	B	B	○
20	土								
21	日								
22	月		B	B	C	C	C	C	○
23	火	秋分の日							
24	水	読み聞かせ3-1	B	B	B	B	B	B	× 図書室 ○
25	木	児童集会・委員会 学校説明会(2回目)	A	B	B	B	C	C	○, 1~4×
26	金	非行防止教室(5年)3限 口座振替日 焼却工場見学(4年)	B	B	B	B	B	B	○
27	土								
28	日								
29	月	全校朝会 運動会練習開始 ICTアシスタント来校	B	B	C	C	C	C	○
30	火		B	B	C	C	C	C	○

<お知らせとお願ひ>

- ☆ 9月に入ったとはいえ、まだまだ気温が高くなっています。今年は残暑がかなり長引くとの予報も出ています。学校でも熱中症対策を心がけていますが、ご家庭でも、子どもたちの体調管理をお願いします。睡眠を十分にとって、規則正しい生活を送ることが大切です。また、29日からは、運動会の練習も始まります。汗ふきタオルや水筒などを忘れずに持たせていただきますようお願いします。
途中でお茶がなくなってしまって、水道の水を飲んでいる子を見かけます。暑さが和らぐまでは、お茶を多めに持たせてもらうなどのご配慮もあわせてお願ひします。
- ☆ プール水泳は9月12日までです。1学期と同様に、子どもたちの入水については、ミマモルメの欠席連絡メールで入水の可否を入力していただくことになっています。2学期に入つても、入力忘れが多く、毎日、たくさん電話を掛けないといけない状況です。今一度、プール水泳の時間割をご確認のうえ、当日の朝 8時30分までに入力していただきますようにお願ひします。
- ☆ 9月10日(水)に学習参観と懇談会があります。5時間目に学習参観をしていただき、その後、6時間目の時間に各学級で懇談会を行います。保護者のみなさまに懇談会にお残りいただけよう、2学期も懇談会のあいだ、特別教室等でお子さまをお預かりします。学年ごとに教員の看護のもとお預かりしますので、多数の保護者のみなさまのご参加をお待ちしております。
1学期にお子さまをお預かりした際には、懇談会に参加していただけた保護者のみなさまの人数が例年に比べると大変多く、学級担任も喜んでいました。たくさんの保護者のみなさまにお残りいただくことが、学級担任の励みにもなりますので、ぜひ、たくさんの保護者のみなさまのご参加をよろしくお願ひします。
なお、9月10日当日は、来年度の新入生対象の学校公開と学校説明会も同時に開催する予定ですので、お知りおきください。
- ☆ 16日(火)から後期の時間割が開始となります。時間割や持ち物の確認をよろしくお願ひします。
- ☆ 9月2日に子どもたちの学習者用端末の入れ替えを行います。
古い端末と充電ケーブルは回収となりますので、まだ持つてこられていないご家庭は至急持たせていただきますようお願ひします。ただし、4年生は入れ替えの対象ではありませんので、現在の端末と充電ケーブルをそのまま使用します。
- ☆ 4年生は、9月18日はNHKホールに観劇に、9月26日は焼却工場に社会見学に行きます。18日はお弁当が必要ですので、準備をお願いします。26日は帰校して、給食を食べますので、お弁当は必要ありません。